

Les “Rencontres Nationales Sortir” en janvier 2021, Elles sont prévues en Ardèche !

Depuis 2009, la Dynamique Nationale SORTIR œuvre à promouvoir les pratiques de terrain en faveur de l'éducation « dehors », avec notamment un temps fort annuel : **les rencontres nationales « Éduquer dans la nature : une pratique à développer »**.

Pour 2021, le comité de pilotage national a retenu la candidature de l'Ardèche.



Du 3 au 8 janvier 2021, c'est 60 à 80 professionnels de toute la France, acteurs de l'éducation nature/environnement, des sports de nature, de la prévention santé, de l'éducation populaire et de l'éducation nationale ... qui vont donc se retrouver quelque part en Ardèche, pour œuvrer collectivement aux pratiques d'éducation dehors.

L'événement sera coorganisé par **le Réseau national Ecole et Nature (REN), le collectif Pétale 07 et le groupe Sortir Ardèche, le GRAINE AuRA.**

Cette année, l'équipe du Mat Ardèche sera fortement impliquée dans l'organisation locale, au côté d'autres acteurs du collectif Pétale 07.

En préalable, l'histoire du Mat Ardèche et de la dynamique nationale SORTIR !

En 2009, l'association Le Mat Ardèche se mobilise sur :

- Les **1ères rencontres de la dynamique nationale « SORTIR, une pratique en danger »**, au côté du Merlet 30, d'Éducation Environnement 64, de Jeunes et nature 38...
- **L'organisation des 1ères assises départementales de l'Éducation à l'Environnement et au Développement Durable**, en s'appuyant pour l'animation de cet événement sur un collectif en création : [Pétale 07](#).

Depuis, l'association Le Mat Ardèche est devenue membre du comité de pilotage national Sortir ! et le collectif Pétale 07 a accueilli la naissance d'un groupe de travail local **Sortir ! Ardèche**.

Stéphanie Boniface de Camin'âne, appuyée par Clapas, Nature en chemin, Dimitri Moine, anime ce groupe de travail, devenu très actif ces dernières années, avec l'organisation de :

- Modules de **formation à destination des enseignants et des animateurs des Accueils Collectifs de Mineurs (ACM)**,
- **Co-formations « 24h Sortir! »** pour les professionnels de EEDD,
- **Projets itinérants Carav'âne**, pour le grand public, les familles et les structures médico-sociales
- Exposition interactive pour **sensibilisation « au syndrome de manque de nature »**
- **Participation à une recherche-action**, sur les jeunes et leur relation à la nature (Grand Secret du Lien)

La recherche-action sur l'éducation dans la nature

Les [deux années de recherche-action](#) , sur l'Ardèche, dans le cadre du projet national **« le Grand Secret du Lien »**, ont permis aux acteurs locaux de **métisser les pratiques** des éducateurs nature, avec celles des pédagogues de la perception, développant ainsi de nouvelles compétences sur l'approche sensible de l'éducation dans la nature.

En septembre, au moment de la sortie du film, en avant-première, le collectif Pétale 07 a organisé des **projections-débat** sur Aubenas et Ruoms, avec le témoignage des jeunes. Puis en décembre, à la maison du Parc Naturel Régional des Monts d'Ardèche, une journée de travail collectif sur le thème « éduquer dans la nature », pour concevoir **un plan d'actions départemental pour développer l'éducation dehors**.

La journée a été soutenue financièrement par le programme AJIR, coorganisée par le collectif Pétale 07, le Département, le Leader Ardèche 3 et animée par le groupe SORTIR Ardèche.

Une belle réussite tant sur la **mobilisation** d'une cinquantaine de participants (animateurs nature, partenaires institutionnels, acteurs locaux,...), que sur le **travail rendu** (des pistes d'actions concrètes et réalistes, pour renforcer les activités d'éducation nature sur le département).

Une forte dynamique est lancée depuis cette journée, c'est pourquoi le groupe Sortir ! Ardèche a proposé d'accueillir les rencontres nationales SORTIR de 2021. Depuis quelques semaines, le comité de pilotage et le groupe d'organisation nationale des rencontres se concertent avec le groupe d'organisation local en création. Ce groupe local est constitué de membres du collectif Pétale 07, d'acteurs de l'EEDD des territoires voisins (Drôme, Haute-Loire, Isère...) et de membres du GRAINE AuRA.

2020 est une année de préparation de ces rencontres nationales, avec le souhait de tenir compte des enjeux éducatifs actuels, au regard de la situation sanitaire vécue et des perspectives de transition écologique et sociale souhaitées.

Cette préparation a débuté dans un contexte de travail difficile, mais les membres du collectif sont de plus en plus formés et organisés pour travailler en réseau et à distance.

La concertation avec les partenaires institutionnels locaux et régionaux (techniciens et élus) est indispensable pour soutenir la mise en place et l'animation de cet événement.

Les objectifs des rencontres Sortir

La programmation annuelle des rencontres nationales «**Éduquer dans la nature : une pratique à développer**» permet ainsi à divers acteurs éducatifs de se retrouver pour :

- **Mobiliser** : enrichir la réflexion sur l'éducation dehors à travers la rencontre, l'échange et la pratique de terrain avec des intervenants spécialisés.
- **Former** : se former aux intérêts éducatifs d'éduquer dehors, en relation avec la nature.
- **Produire** : faire progresser le plan d'actions, créer de nouvelles actions, au niveau national et dans les territoires
- **Contribuer** : aux travaux de recherche en sciences de l'éducation, pour interroger les pratiques et faire preuve d'innovations

Ce réseau d'acteurs vise à :

- **Faire reconnaître** la richesse pédagogique des actions éducatives dehors.
- **Organiser** des travaux d'échange sur les pratiques éducatives.
- **Mettre en place** des actions de communication auprès des citoyens-es et des institutions.
- **Démontrer** l'intérêt du « sortir », pour contribuer à faire évoluer les politiques publiques
- **Accompagner et renforcer**, le lien au vivant, au regard des questions de transition écologique et sociale

Les participants aux rencontres

Ces rencontres nationales regroupent entre **60 et 80 personnes sur une semaine début janvier**. Elles ont eu lieu aux quatre coins de France et sont généralement coorganisées par le REN, un réseau local d'éducation à l'environnement et un centre d'hébergement. D'autres partenaires sont systématiquement impliqués.

Les participants sont variés : animateurs nature et de l'éducation populaire, enseignants, éducateurs sportifs, chargés de mission EEDD des collectivités locales, des PNR, des réserves naturelles, accompagnateurs en moyenne montagne, conseillers pédagogiques de la jeunesse et des sports et de l'éducation nationale, encadrants des mouvements de scoutisme, chercheurs en sciences de l'éducation, écrivains sur la nature... la plupart expérimentés dans la pratique de l'éducation dehors et de la gestion de la vie quotidienne de groupe dans la nature.

L'implication des acteurs locaux

Lors des rencontres SORTIR !, les **partenaires locaux co-organisateur**s de l'évènement avec le REN sont sollicités sur quatre axes principaux :

- **L'hébergement du groupe** pendant la semaine (un centre d'hébergement, sensible aux problématiques de l'éducation à la nature)
- **L'organisation des immersions** : une journée et demie sur le terrain en petits groupes, où les participants sont guidés par des animateurs, guides, accompagnateurs, personnes ressources, professionnels du territoire. L'objectif est de découvrir le territoire qui accueille les rencontres, de créer du lien entre les participants et avec les acteurs locaux, de vivre et d'interroger les pratiques d'éducation à la nature. Ces immersions ont pour vocation de nourrir les ateliers de production de la deuxième partie de la semaine. Généralement, ce sont les adhérents du réseau local d'EEDD qui organisent ces immersions.
- **La gestion concertée de temps officiels** : ouverture ou clôture des rencontres, temps d'interventions et de débat, temps de présentation des réseaux (REN, GRAINE, Pétales, ...), avec d'éventuelles prises de parole d'élus, de techniciens, de spécialistes, de personnes ressources...
- **La contribution au financement** des rencontres nationales.

On peut imaginer que l'implication des acteurs locaux soit plus importante :

- **Co-organisation globale** des rencontres
- **Animation d'ateliers de réflexion, de travail, d'échanges** autour de problématiques locales ou régionales.

Apports pour le territoire accueillant

Chaque année, un nouveau territoire accueille ces rencontres nationales. Participer à leur organisation a des effets bénéfiques pour le territoire accueillant :

- **Mise en synergies et coopération des acteurs locaux** autour du projet fédérateur d'organisation des rencontres
- **Formation** des acteurs locaux inscrits aux rencontres
- **Mobilisation** des acteurs locaux autour des problématiques du développement de l'éducation à la nature sur leur territoire
- Création ou **consolidation d'une dynamique SORTIR !** locale vouée à se poursuivre après les rencontres (12 « groupes sortir » régionaux ou départementaux existent actuellement en France)
- **Mise en réseau** des acteurs locaux avec des acteurs d'autres régions, favorisant la création de partenariats
- **Valorisation** des richesses naturelles et culturelles, des savoirs faire du territoire en matière d'éducation à la nature auprès des participants
- **Sollicitation des médias** locaux et nationaux, pour la mise en valeur des travaux et du territoire d'accueil
- **Stimulation du tissu économique** des acteurs de pleine nature
- **Implication des centres d'accueil de loisirs et acteurs du tourisme de nature** dans la démarche
- **Organisation d'un évènement** (conférence, performance artistique, rencontre, débat...) ouvert aux acteurs du territoire non-inscrits aux rencontres (enseignants, parents, animateurs, éducateurs, élus locaux et associatifs...).



Rencontres Nationales Sortir ! 2020